

Ondean con orgullo . . .



Banderas de las Naciones Unidas

Foto Naciones Unidas 169777M. Grant

Elsa B. Endrst

Proyectando una imagen de unidad y esperanza en el futuro, 179 banderas de los Estados Miembros de las Naciones Unidas ondean ante la Sede en Nueva York. Todas las banderas tienen el mismo tamaño, excepto la número 180, la bandera azul y blanca de las Naciones Unidas, que es algo mayor y ondea aparte, como para proteger a las otras.

Todos los días, excepto el sábado y el domingo o cuando hace mal tiempo, a las ocho de la mañana, un equipo de 8 a 11 oficiales de seguridad procede a izar estos magníficos colores. Izar las 179 banderas lleva alrededor de media hora. A las 16.00 horas, se arrian las banderas y se guardan en cajas situadas al pie de cada asta. Los fines de semana, a menos que haya una reunión, sólo se iza la bandera de las Naciones Unidas.

Si bien los Estados Miembros tienen opiniones diversas en cuanto a cuestiones políticas, sociales, culturales y de otro tipo, cuando

se trata de banderas, suelen coincidir con los diseños, los patrones, las formas y los motivos de otras naciones.

Casi todas las banderas utilizan dos o más de siete colores vivos: rojo, azul, verde, amarillo, naranja, negro y blanco. A veces varias naciones de una misma región eligen combinaciones análogas. Por ejemplo, los países de América Latina prefieren el amarillo, el azul y el rojo y los países francoparlantes de África favorecen el rojo, el verde y el amarillo.

Protocolo difícil

El experto residente en banderas de las Naciones Unidas es Michael Dulka, Oficial de Relaciones Externas de la Biblioteca de las Naciones Unidas y ex bibliotecario de mapas, quien durante mucho años tuvo a su cargo las giras de la colección de mapas de la Biblioteca Dag Hammarskjöld para nuevos funcionarios, dignatarios de visita y grupos de investigadores.

“Disponemos de archivos sobre cada bandera del mundo y sobre las banderas de grupos nacionales”, explicó el Sr. Dulka.

“Mantenemos información comercial oficial, así como oficiosa, que procede de periódicos y monografías. Aun en los casos en que no disponemos de la reproducción de una bandera, podemos proporcionar la descripción exacta.”

Algunas de las preguntas que se formulan con más frecuencia se relacionan con las banderas de protocolo de las Naciones Unidas, que deben cumplir con un código específico actualizado y publicado por la Oficina del Secretario General en 1967 en que se indica el tamaño y el orden de colocación.

A fin de dar un aspecto unificado, todas las banderas que ondean a la intemperie en las Naciones Unidas tienen una dimensión de 4 por 6 pies, mientras que las banderas utilizadas en ceremonias internas miden 3 por 5 pies.

A cada país se le asigna un asta, en orden alfabético inglés de norte

a sur. Como sólo quedan cinco espacios, será preciso efectuar algunas modificaciones en el jardín de las Naciones Unidas si llegan más banderas.

Lograr una bandera para un nuevo Estado Miembro puede resultar un proceso arduo. En primer lugar, el Gobierno debe proporcionar una bandera de muestra o un diseño al Servicio de Enlace de Protocolo de las Naciones Unidas que, a su vez, notifica a todos los departamentos interesados de la Secretaría, incluida la Sección de Colección de Mapas y el Servicio de Seguridad. La Oficina de Servicios Generales se encarga de adquirir la bandera, elaborada según las especificaciones de las Naciones Unidas.

Desfile de nuevas banderas

Con el rápido desfile de 20 Estados miembros que se sumaron a las Naciones Unidas en el último año, no siempre ha habido suficiente tiempo para elaborar una bandera con las dimensiones correctas.

En esos casos, las Naciones Unidas izan, con carácter provisional, una muestra del tamaño que proporcione el Estado Miembro. Durante algunos meses, San Marino, un país sin litoral de 24 kilómetros cuadrados situado en Italia, el Estado Miembro más pequeño, estuvo representado en la Sede de las Naciones Unidas con la bandera de mayor tamaño.

Muchas banderas del mundo tiene proporciones totalmente diferentes que la relación de dos a tres entre ancho y largo que utilizan las Naciones Unidas. Esto puede producir quejas de delegados o funcionarios que notan que la bandera de su país luce alargada o extraña.

Los tonos específicos de los colores que se emplean también pueden ser un problema, ya que las Naciones Unidas disponen de una selección limitada de colores para producir sus banderas. Por ejemplo, sólo se dispone de tres tipos de rojo y, en consecuencia, es posible que el rojo que se utilice en una

bandera particular de las Naciones Unidas no sea tan brillante o intenso como el del pabellón original.

El tipo de material empleado en la bandera original también puede crear dificultades. La mayoría de las banderas se elaboran con una especie de lanilla que es sumamente resistente a las inclemencias del clima y al paso del tiempo. Pero algunos países usan otros materiales que no se consiguen en los Estados Unidos. Las banderas de las



La bandera de Georgia se iza por primera vez en las Naciones Unidas el 31 de julio de 1992.

Naciones Unidas se reproducen en nylon, informó el Sr. Dulka. La tarea de duplicar en forma exacta las banderas nuevas ha creado algunos momentos difíciles para las Naciones Unidas. En una ocasión, el pequeño dibujo proporcionado por un Estado Miembro nuevo se fotocopió accidentalmente al revés y así elaboró la bandera el fabricante. El nuevo embajador notó inmediatamente el error cuando se le mostró la bandera el día en que se iba a admitir su Estado. Afortunadamente, las fajas diagonales de la bandera se pudieron colgar provisionalmente

al revés y el diseño pareció estar derecho cuando se izó la bandera por primera vez en el jardín de la Sede.

Vexilología

Al estudio de las banderas se le llama a veces vexilología, término derivado de vexillum, que significa "estandarte".

Existen muchas tradiciones o códigos asociados con las banderas que indican cuándo se las puede utilizar y la forma en que se las debe manejar. Una de las tradiciones prohíbe que se entierre una bandera con los muertos. Otras establecen la formas particulares en que debe disponerse de estos preciosos emblemas nacionales. Por ejemplo, después de ondear de 6 a 12 meses, las banderas de las Naciones Unidas se consideran no aptas para el despliegue; se las corta cuidadosamente y se queman los trozos.

Un posible vexilólogo mantiene la teoría de que el propósito de esa ética es el de asociar a la bandera con "un sentido de perennidad, de integridad y de resistencia, aun en las circunstancias más difíciles".

Desde septiembre de 1980, la Administración Postal de las Naciones Unidas ha rendido homenaje a las banderas de los Estados Miembros con una serie impresionante de sellos de correo.

Las banderas se honran también con un nuevo aspecto cuando cambian las ideologías o valores de las naciones. En diciembre de 1989, por ejemplo, Rumania eliminó el timbre comunista una —guirnalda de trigo con una estrella roja y símbolos de la industria socialista— del centro de su bandera azul, amarilla y roja. Y durante algún tiempo, durante su transición política, los rumanos ondearon una bandera con un hueco en el lugar donde habían estado todos esos símbolos.

Al reflejar esas transformaciones, además de la diversidad y los rasgos comunes de las naciones, las banderas se han convertido en símbolos ondeantes de la historia. ■

Foto Naciones Unidas 169777/M. Grant

Foto Naciones Unidas 180639/U. Isaac